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Agradecemos la especial 
colaboración de:

EL TUIT DEL PAPA

 SÁBADO, 21 DE OCTUBRE • L 
Aniversario de la Hermandad del 
Buen Suceso. La santa misa será en 
la Catedral, a las 20:00 horas. 
 Lunes, 23 de octubre • El Obispo 
imparte una conferencia sobre 
la carta de los obispos del Sur 
destinada a las Hermandades 
“María, estrella de la evangelización. 
La fuerza evangelizadora de la 
piedad popular”, en la salón de 
actos del centro parroquial “Carmen 
Márquez Criado”, a las 20:30 horas.
 MARTES, 24 DE OCTUBRE • El 
Obispo preside la misa en honor a 
San Rafael, custodio de la ciudad, 
en la iglesia del Juramento, a las 
10:30 horas. Por la tarde, preside 
la celebración del L Aniversario de 
la erección de la parroquia de la 
Fuensanta, a las 19:30 horas. 
 MIÉRCOLES, 25 DE OCTUBRE • El 
Obispo bendice la nueva imagen de 
San José del Seminario Misionero 
Redemptoris Mater “San Juan de 
Ávila”, a las 20:00 horas. 
 JUEVES, 26 DE OCTUBRE • El 
Obispo preside el Triduo en honor a 
la Virgen del Rosario de la parroquia 
de Santo Domingo de Cabra, a las 
20:00 horas. Encuentro de sanitarios 
católicos en la parroquia de la 
Esperanza de Córdoba, a las 19:00 
horas. 

AGENDA

Cuenta para colaborar con la misión diocesana en 
Picota (Moyobamba, Perú)

CajaSur ES10 0237 0210 3091 6688 1062

MISIÓN PICOTA

👉 facebook.com/Misioneros-Picota-Peru

04442

Confirmaciones en Cabra
El Vicario de la Campiña, Jesús 
María Moriana, administró el 
sacramento de la Confirmación 
a un nutrido grupo de jóvenes en 
la parroquia de Ntra. Sra. de los 
Remedios.

Monseñor Demetrio 
Fernández participó en las 
Jornadas de la Oficina para 
las Causas de los Santos
“La fama de santidad como 
Sensus Fidelium en las Causas 
de los Santos” fue el título de la 
ponencia del Obispo. 

FE DE ERRATA
En el n. 850 (Página 15) de la revista Iglesia en Córdoba aparece señalado Francisco 
Cortés como responsable de la Universidad Loyola Andalucía. Aclaramos que 
Francisco Cortés no es responsable de la Biblioteca de la Universidad Loyola, sino de 
los campus de Córdoba y Sevilla. 

Visita de Mons. Juan 
José Aguirre
Los fieles de la parroquia de 
Peñarroya-Pueblonuevo acogieron 
el pasado martes 17, la visita de 
Mons. Juan José Aguirre, obispo de 
Bangassou. Éste celebró primero 
la eucaristía y, acto seguido, expuso 
la misión que desempeña en 
Bangassou.

Inicio de curso de los 
Scouts Católicos
El pasado sábado, 7 de 
octubre, tuvieron comienzo las 
actividades de los dos grupos 
de Scouts Católicos con los que 
cuenta la ciudad de Córdoba: 
el GSC La Salle y el GSC La 
Inmaculada.
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UERIDOS
HERMANOS
Y HERMANAS:

Un año más, esta es la 
XXVIII (28ª) edición, la 
diócesis de Córdoba se 
pone en camino con sus 
jóvenes a Guadalupe, del 
20 al 22 de octubre. Es 
un número limitado, y a 
partir de este año numerus 
clausus, porque no cabe-
mos más, pero es un acon-
tecimiento importante 
en la pastoral juvenil de 
nuestra diócesis. Impor-
tante, porque ha convoca-
do ininterrumpidamente 
a los jóvenes cordobeses a 
lo largo de estos 28 años. 
Y más importante aún por 
los frutos que ha repor-
tado, visibles e invisibles, 
durante estos años; frutos 
que perduran.

Han sido miles y miles 
los jóvenes que han vivi-
do esta experiencia de una 
Iglesia joven, de una Igle-
sia viva, que tiene futuro. 
Y muchos de ellos han en-
contrado el sentido de su 
vida y de su vocación como 
respuesta al amor de Dios. 
En estas peregrinaciones 
he constatado conversio-
nes fuertes de jóvenes que 
ya andaban extraviados y 
habían emprendido ca-
minos de perdición. Han 
vuelto a encontrarse con 
Dios, con Jesucristo, con la 
Virgen, con la Iglesia que 
los acompaña. Muchos de 
ellos se han incorporado 
así a la vida de las parro-
quias, de los movimientos 
y comunidades.

Muchos han visto afian-
zarse su propia vocación. 
Hay testimonios abun-
dantes de jóvenes semina-
ristas, llamados al sacerdo-
cio, a los que la vivencia de 
la peregrinación a Guada-
lupe, les ha abierto los ojos 
del inmenso panorama 
pastoral que Jesucristo les 
presenta, muchos jóvenes 
les han abierto su cora-
zón, han visto de cerca a 
los sacerdotes cómo atien-
den, escuchan, aconsejan 
y acaban absolviendo los 
pecados en el nombre del 
Señor. Algo que sólo el sa-
cerdote puede hacer.

He conocido a chicos y 

chicas, a los que el Señor 
ha llamado a la vida reli-
giosa y consagrada, y Ma-
ría santísima les ha refor-
zado esa vocación en una 
peregrinación a Guada-
lupe. También para ellos 
Guadalupe forma parte de 
su biografía.

Y he compartido con 
muchísimos otros que, 
con ocasión de Guadalu-
pe, han comenzado una 
relación de noviazgo cris-
tiano, mirando a su fu-
turo matrimonio. O han 
consolidado esa relación. 
Bastantes de ellos vuel-

ven ahora con sus hijos 
pequeños o incluso ya jó-
venes peregrinos. Algunas 
parejas han aprovechado 
esta ocasión especial para 
declarar su amor y pedir-
se en matrimonio. Y he 
visto a muchos consagrar 
ese amor a la Virgen, pi-
diendo que ella haga que 
este noviazgo sea del todo 
cristiano.

Los jóvenes que van a 
Guadalupe no están todo 
el día rezando, tienen ra-
tos de esparcimiento, de 
veladas, de compañerismo, 
de caminatas, de cateque-
sis. Pero cuando llegan a la 
adoración en la hora san-

ta o a la Eucaristía en las 
distintas etapas, se rinden 
ante el Señor. Es todo un 
espectáculo precioso ver 
esta muchedumbre de jó-
venes adorando al Señor 
de los Señores, o arrodi-
llados ante un sacerdote 
pidiendo humildemente 
perdón de sus pecados y 
recibiendo el perdón sa-
cramental. Si esa llama 
prende en el corazón de 
un joven, ya no le abando-
nará en toda su vida. Ha-
brá encontrado el tesoro 
de su existencia.

“María te llama, Jesús te 

espera”, es el lema de este 
año. Donde está María 
está Jesús y viceversa. La 
experiencia de Guadalupe 
es la de un encuentro con 
la Madre, tan venerada 
durante siglos en este lu-
gar sagrado. Como en la 
JMJ de Lisboa del pasado 
verano, la mediación de 
la Virgen es fundamental 
en la vida de un joven, y 
de todo cristiano. Descu-

brirlo cuanto antes en la 
vida da seguridad, empapa 
todo de ternura, es estímu-
lo inigualable para la vida 
cristiana. Oremos por to-
dos estos jóvenes que van 
a Guadalupe. Que sean 
días de encuentro gozoso 
con Jesucristo, con la Vir-
gen María, con la Iglesia 
que los acompaña. Y dará 
fruto a su tiempo.

Recibid mi afecto y mi 
bendición:

Q

En estas peregrinaciones he constatado conversiones 
fuertes de jóvenes que ya andaban extraviados

y habían emprendido caminos de perdición.
Han vuelto a encontrarse con Dios, con Jesucristo,

con la Virgen, con la Iglesia que los acompaña

LOS JÓVENES VAN A GUADALUPE

«María te llama, Jesús te espera»
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Los alumnos participarán 
en un amplio programa de 
actividades que comprenden 
rutas y yincanas, entre otras

La Fundación Diocesana de En-
señanza “Santos Mártires de 

Córdoba” vuelve a poner en marcha 
el “Mes de los Santos Mártires”, en 
el que impulsarán una serie de acti-
vidades para dar a conocer la vida de 
sus titulares al alumnado. 

Entre el mes de octubre y noviem-
bre tendrán lugar rutas y yincanas en 
los que cada alumno conocerá la iden-
tidad propia de la Iglesia y de los San-
tos Mártires de Córdoba. La “ruta de 
los testigos” que se inicia en la ermita 
de San Zoilo y va hasta la hornacina 
de San Acisclo y Santa Victoria del 
puente romano, la “ruta de las Iglesias 
Fernandinas” conociendo algunas de 
las iglesias que la conforman o la “ruta 
de los patronos” en la que los alumnos 
van desde la hornacina de los patronos 
hasta San Pedro, la parroquia de San-
tiago y el santuario de la Fuensanta, 
son algunas de las propuestas realiza-
das además de un paseo por la Córdo-
ba romana, mozárabe y el siglo XXI. 

También, el alumnado participa-
rá en la yincana de los mártires para 
dar respuesta a través de pruebas a 
la pregunta ¿por qué murieron nues-
tros mártires?

La Catedral jugará un papel im-
portante en estos días, ya que a tra-
vés de la iniciativa “Conoce tu Ca-
tedral”, se mostrará a los alumnos la 
historia y el arte del templo madre 
de la diócesis de Córdoba, haciendo 
un recorrido desde la celebración de 
la primera misa en 1236 a la consa-
gración posterior como Catedral. 

COLEGIOS ENGALANADOS
Por su parte, los colegios se decorarán 
a partir del 24 de octubre con temá-

tica de los Santos Mártires de Cór-
doba, con imágenes, biografías, vida 
e historias de los mismos. Además, 
el día 28 hará la ruta de los mártires 
el profesorado y todo el personal de 
la propia Fundación con audioguías 
y guías especializados. Todas las ru-
tas concluirán en la Iglesia del Jura-

mento de San Rafael, donde todos 
los colegios juntos celebrarán una 
ofrenda floral a las reliquias de los 
Santos Mártires.  

GRAN PEREGRINACIÓN
Como colofón a todo el programa, 
familias, alumnado, profesorado y 
personal de la Fundación recorrerán 
las calles de Córdoba venerando las 
imágenes de San Acisclo y Santa Vic-
toria, hasta llegar a la Basílica de San 
Pedro. Será el día 17 de noviembre, a 
las 17:00 horas, desde la Santa Iglesia 
Catedral a la parroquia de San Pedro.

La Fundación prepara la «Gran 
peregrinación de los Santos 
Mártires de Córdoba»

SAN ACISCLO Y SANTA VICTORIA

• 22/10/234 • IGLESIA DIOCESANA



Rafael Romero Ochando decidió 
peregrinar a Guadalupe sin saber 
que viviría un antes y un después 
en su vida

La Virgen obra milagros y en el caso del 
sacerdote Rafael Romero Ochando 

lo ha vivido en primera persona. Fue en la 
cuarta Peregrinación Diocesana al Santua-
rio de Guadalupe cuando su vida cambió 
por completo. 

Justo un año después de que le propusie-
ran acudir a esta cita sus amigos, Rafael se 
decidió a ir a la peregrinación solo, sin sus 
amigos porque se encontraban en plena Se-
lectividad y no se atrevieron a ir. Iba siendo 
un chico joven que no tenía una vida de fe 
ni estaba en ningún grupo de parroquia, sin 
imaginar quién le esperaba allí. Le esperaba 
el Señor mostrándole que tenía un plan para 
él, de ahí que la peregrinación diera un giro 
radical en su vida que le llevó a integrarse 
en su parroquia e ingresar en el Seminario 
“San Pelagio” un año después hasta 
ser ordenado sacerdote.

Sin duda, Guadalupe es un 
camino que marca vidas. Así 
lo definen muchos de los jó-
venes que realizan esta anda-
dura año tras año. Es una de 

las citas más esperadas en 
la diócesis de Córdoba, 

cientos de jóvenes 
caminan año 

tras año para 

De Guadalupe al sacerdocio
encontrarse con la Virgen y con el plan 
que Dios tiene para sus vidas. 

Este año, son más de novecientos 
jóvenes los que realizarán la XXVIII 
Peregrinación diocesana a Guadalupe, 
del 20 al 22 de octubre. El obispo de 
Córdoba, monseñor Demetrio Fer-
nández, los acompañará y presidirá la 
santa misa ante la Virgen en el San-
tuario el domingo, a las 9:15 horas, con 
la que se pondrá el broche final a un 
intenso fin de semana.  

PEREGRINACIÓN DE JÓVENES A GUADALUPE
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Ciento noventa y tres misioneros cordobeses se reparten por todo 
el mundo para anunciar el Evangelio en los cinco continentes. 
Cada penúltimo domingo de octubre, la Iglesia celebra el domingo 
mundial de las Misiones para comprobar que “la tarea misionera 
de la Iglesia no surge por un imperativo voluntarista, sino por la 
experiencia de un encuentro con Jesús, que calienta el corazón e 
impulsa a ir comunicarlo a los hermanos”, como explica el obispo 
de Córdoba en su carta pastoral del tercer domingo de octubre

Por continentes, el mayor nú-
mero de los misioneros cordo-
beses se encuentra en Améri-

ca (92) seguido de Europa (76), Asia 
(12), África (11) y Oceanía (2), to-
dos ellos participan con su labor mi-
sionera en las periferias geográficas, 
que dialogan “con las urgencias de 
las periferias existenciales, sociales 
y culturales que nosotros estamos 
viviendo”, explica el Delegado Dio-
cesano de Misiones, Antonio Evans. 

“CRISTO ESTÁ VIVO Y 
NUESTRA MISIÓN ES 
ILUMINAR, ES CONTAGIAR” 
“Nuestra misión es iluminar, es con-
tagiar con la opción preferencial en la 

periferia”, asegura el párroco de San 
Nicolás de la Villa, siempre en con-
tacto con  los misioneros de Córdo-
ba que resalta la indicación del Papa 
Francisco,  invitando a poner a la toda 
la Iglesia en estado de misión. 

Hay comunidades misioneras que 
habitan lugares en guerra y allí don-
de se persigue la fe católica como en 
Nicaragua, y otros en países donde la 
desafección se ha hecho presente en 
la legislación; también donde la po-
breza y la ausencia de medidas sani-
tarias diezman a la población. Todos 
juntos celebran cada cuarto domin-
go de octubre el día del Domund, 
este año con un lema: "Corazones 
ardientes, pies en camino". 
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193 vidas
entregadas a la misión

22 DE OCTUBRE • DOMUND 2023

MISIONEROS CORDOBESES
(POR CONTINENTES)

11
ÁFRICA

12
ASIA

2
OCEANÍA

76
EUROPA

92
AMÉRICA

Oración del
DOMUND 2023
Señor, en este mundo

de corazones apagados,
ojos que se cierran

y pies que se arrastran,
¡enciende,

abre,
mueve

nuestra vida!
Prende una vez más

tu llama en nuestro corazón,
lava y despega nuestros ojos,
haz que el mundo se quede 

pequeño
bajo nuestros pies.

Vuelve a salir a nuestro 
encuentro,

para que, contigo y por tu amor,
seamos misión que

encienda,
abra,

mueva
la vida de los demás,

como tú haces con la nuestra. 
Amén.



RETRATO DE UN 
MISIONERO 
El sacerdote Edwin Osaleh se conta-
gió de la alegría de las hermanas de la 
Consolata y se hizo misionero. Sus vi-
das felices impactaron en sus inquietu-
des juveniles y prendió la vocación “me 
impactó el bien que hacían y que eran 
felices, yo quise ser misionero para ha-
cer lo que ellas hacían”. Tenía unos 15 
ó 16 años y a partir de ahí todo fue 
evolucionando hasta conocer a un  sa-
cerdotes que le ayudaron a entrar en 
el seminario, a formarse y a estudiar: 
todo para ser misionero. 

En España, Zaragoza y Málaga han 
sido sus destinos y ahora vive en Ma-
rruecos, en la frontera con Argelia. En 
nuestro país ha encontrado diferencias 
con el país africano porque observa a 
aquí un abandono de la fe en la prác-
tica y dar a conocer a Jesús implica 
“poder llegar” a las realidades de sufri-
miento y otras necesidades de nuestro 
entorno: la soledad es una de esas pe-
riferias existenciales que ha afrontado 
Edwin en España. 

Él ha estado al lado de muchas per-
sonas necesitadas de consuelo y de 
compañía. En Marruecos las ausencias 
son otras y allí encuentra personas que 
“te dicen que son cristianos, que quisie-
ran abrazar la fe, que quisieran ser bau-

tizado, pero como no hay esa libertad, 
no pueden hacerlo”.

En África el lugar de los mayores es 
protegido e irremplazable, en Europa, 
“tendemos a abandonar, a olvidar-
nos de la gente mayor, precisamente 
cuando paso por los colegios, les re-
cuerdo eso. Presento normalmente a 
mi abuela”.  

Por su experiencia en las parroquias 
españolas donde ha servido, ha com-
probado cómo han buscado su ayuda 
para hablar de su soledad “y creo que es 
importante que estemos más atentos, 
estemos más cercanos porque a veces 
pensamos en la gente que está muy le-
jos y nos olvidamos lo que está a nues-
tro alrededor”. Su modo de anunciar a 

Cristo no tiene límites en la las latitu-
des, sino en el corazón.

Durante su estancia en Córdoba ha 
dado charlas en parroquias y en insti-
tutos, donde “hacer el bien” ha calado 
en muchos jóvenes como una deci-
sión radical que a muchos explica la 
consistencia de su vida misionera,  “lo 
que más les ha impactado es el tema 
de hacer el bien, aunque no hablemos 
de la fe, pero sí hacer el bien, cambiar 
las cosas”. Incluso los que no estaban 
muy atentos, despertaban el interés al 
escuchar cosas concretas porque eso 
los revestía de valor, “puedo hacerlo, 
les interesa, pues a lo mejor necesitan 
un poco de empujón y pueden hacerlo 
también”.

Semana de la 
caridad misionera

ANTONIO EVANS
Delegado de Misiones

El Octubre Misionero culmina 
en esta cuarta semana, dedicada 

a la caridad misionera como apoyo 
para el inmenso trabajo de evangeli-
zación y de la formación cristiana de 
las Iglesias más necesitadas.

La caridad es la prueba de nues-
tra fe y de nuestra esperanza. La ca-
ridad se convierte en programa de 
vida para la Iglesia apoyando ma-
terialmente el trabajo de la evange-
lización: anunciar a un Dios hecho 
hombre, que acompaña a cada cria-
tura en su caminar ofreciendo amor, 
sentido a la vida y esperanza. La ca-
ridad urge a la opción preferencial 
por los más alejados, empobreci-
dos y marginados… Se manifiesta 
en amar lo no amable, soportar lo 
insoportable, esperar contra toda 
esperanza, en reaccionar siempre 
amando… Se acrisola en el perdón, 
en entregar la vida por los que te la 
quitan...

Los misioneros han de ser perso-
nas que han acogido el amor de Dios 
en sus corazones, despertando en 
ellos un amor divino, gratuito y fiel, 

capaz de llevar esperanza, reconcilia-
ción, y comunión. Un amor miseri-
cordioso capaz de conducir hacia el 
camino del bien. «Es un doble amor 
–nos dice el Papa Francisco–: el que 
Cristo tiene por nosotros, que atrae, 
inspira y suscita el nuestro por Él. Y 
este amor es el que hace que la Igle-
sia en salida sea siempre joven, con 
todos sus miembros en misión para 
anunciar el Evangelio de Cristo, 
convencidos de que «Él murió por to-
dos, a fin de que los que viven no vivan 
más para sí mismos, sino para aquel 
que murió y resucitó por ellos (2Co 2, 
14-15)». Todos pueden contribuir a 
este movimiento misionero con la 
oración y la acción, con la ofrenda de 
dinero y de sacrificios, y con el pro-
pio testimonio».

Como todos los años, hay que re-
cordar que están esperando de nues-
tra caridad: millones de personas que 
viven en la más absoluta pobreza; 
millones que nacen viven y mueren 
sin hogar; millones que mueren de 
hambre; millones de refugiados; y 
un desgraciado largo etc. de dolor, 
sufrimiento, injusticia, desesperanza 
y desolación.
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Los jóvenes que participan 
en el proyecto la Maleta de 
Luisa comienzan un nuevo 
curso

Más de una decena de los jóvenes 
que participan en el proyecto la 

Maleta de Luisa en la parroquia San-
ta Luisa de Marillac han comenzado 
las clases de español. Cada año desde 

este proyecto se imparten clases para 
estos jóvenes que llegan a nuestro 
país sin recursos. En estas jornadas 
formativas no sólo aprenden español, 
también comparten amistad y la es-
peranza de un mundo mejor.

Recientemente han abierto tam-
bién las puertas de otro piso para 
para acoger a personas en situación 
de calle en San Martín de Porres.

Cuarenta jóvenes se 
dieron cita el pasado 
sábado, 14 de 
octubre, en la capilla 
del Seminario 
Mayor San Pelagio

Pastoral Vocacional ha 
puesto en marcha el 

encuentro “Pizza & Pra-
yer” y la acogida ha sido 
un éxito. Un nutrido gru-
po de jóvenes se dio cita 
en la capilla del Semina-
rio Mayor San Pelagio el 
sábado, 14 de octubre. El 
Santísimo Sacramento 
los esperaba en la Cus-

todia para brindar a los 
asistentes un encuentro 
con el Señor y la posibi-
lidad de celebrar el sacra-
mento de la penitencia. 
A continuación, tuvo lu-
gar la Lectio Divina en la 
que los jóvenes pudieron 
aplicar a su vida cotidia-
na un texto del Evange-
lio.

El rato más distendido 
fue durante la cena que 
los jóvenes compartieron 
con los seminaristas, para 
terminar el encuentro 
con una oración en la que 
pidieron especialmente 
por las vocaciones.

Vuelven las clases de español a 
Santa Luisa de Marillac

Celebrado en el Seminario 
el Pizza & Prayer

Centros Diocesanos de Orientación Familiar 608 050 999

SOLIDARIDAD Y FORMACIÓN
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El primer Consejo 
del curso tuvo lugar 
la mañana del jueves, 
19 de octubre, en el 
Palacio Episcopal

Monseñor Demetrio 
Fernández presidió 

el Consejo Presbiteral ce-
lebrado en la mañana del 
19 de octubre en el Obis-
pado. Durante el mismo el 
prelado presentó su Carta 
Pastoral publicada recien-
temente al inicio de este 
curso 2023-2024 titulada 
“Una Diócesis en estado 
de misión. Por una Iglesia 
sinodal: comunión, parti-
cipación, misión”. 

Durante el primer Con-

sejo del presente curso se 
hizo también un balance 
de la Misión Diocesana 
popular que se ha cele-
brado en septiembre en 
Hinojosa del Duque, así 
como posibles propuestas 
para un futuro. La pre-
sentación de la propuesta 

pastoral diocesana de la 
Catedral de Córdoba fue 
otro de los puntos tratados 
en el Conejo Presbiteral. 

Asimismo, el Obispo y 
los miembros del Consejo 
trataron la preparación de la 
celebración del Aniversario 
del martirio de San Pelagio, 

que tendrá lugar en 2025 y 
para el que se ha empezado 
a preparar la Diócesis. Por 
último, se ofreció informa-
ción sobre el Fondo Dio-
cesano para la sustentación 
del clero, la Fundación San 
Juan de Ávila y la Funda-
ción San José.

El Obispo preside el Consejo Presbiteral

CONSEJOS DIOCESANOS
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La Asociación Presencia 
Cristiana entrega todos 
los años el Premio Luz de 
Córdoba a la persona o 
asociación que haya llevado 
a la práctica los valores del 
humanismo cristiano

El premio que cada año concede 
la Asociación “Presencia Cris-

tiana” ha recaído en la edición de 
este año, que reconoce acciones del 
año al 2022, en la Plataforma Cór-
doba por el Derecho a la Vida, espe-

Jornadas de 
Otoño
Presencia Cristina ha dado a co-
nocer sus tradicionales jornadas de 
otoño, que este año tendrán lugar 
en el Real Círculo de la Amistad 
los días 7 y 9 de noviembre a las 
20h, con el  título “Hablemos de 
sexualidad”. El martes 7 ofrece-
rá la ponencia Luisa Mª Gonzá-
lez Pérez, médico Especialista en 
Anestesiología y Cuidados Inten-
sivos y vicepresidente del Ilustre 
Colegio de Médicos de Madrid 
(ICOMEM) con el título “La 
ley de transexualidad a debate”. 
El jueves, día 9, el ponente será 
Joaquín Sama Naharro, médico 
Especialista en Psiquiatría, Neu-
rología y Medicina Familiar y 
Comunitaria. Su conferencia se 
titulará “Ingeniería social: infancia 
amenazada”.

Premio Luz de 
Córdoba para las 
«rescatadoras» 
de la Plataforma 
por la Vida

cialmente por su labor de “rescates” 
a la puerta de la clínica de abortos 
de Córdoba. Esta labor consiste en 
animar a las madres que acuden allí 
a seguir adelante con el embarazo, 

diciendo sí a la vida de su hijo. La 
entrega del premio se llevará a cabo 
durante una cena que tendrá lugar el 
viernes 20 de octubre a las 21h en el 
Real Círculo de la Amistad.

ASOCIACIÓN PRESENCIA CRISTIANA
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Misioneros 
cordobeses en
los 5 continentes
Esta semana celebramos y vivimos 
el Domund 23, que tiene como 
lema: “Corazones ardientes. Pies en 
camino”, elegido por el Papa Fran-
cisco, porque en el relato evangéli-
co de los de Emaús, “percibimos la 
transformación de aquellos dos dis-
cípulos a partir de algunas imágenes 
sugestivas: los corazones que arden 
cuando Jesús explica las Escrituras, 
los ojos abiertos al reconocerlo y, 
como culminación, los pies que se 
ponen en camino”.

Antonio Evans, delegado dioce-
sano de Misiones y director diocesa-
no de Obras Misionales Pontificias, 
ha tenido la delicadeza de ofrecernos 
los principales “destellos” de la cele-
bración del Domund en Córdoba.

1. Córdoba tiene 193 misioneros 
repartidos por los 5 continentes: 92 
en América, 76 en Europa, 12 en 
Asia, 11 en África y 2 en Oceanía.

2. En nuestra diócesis, hemos 
dado 13 lanzamientos de campa-
ña por distintas zonas y ambientes: 
charla, oración, grupos de trabajo, 
Eucaristía.

3. Asimismo, se han realizado 
“Vigilias de oración”.

4. Hemos contado con “6 misio-
neros ad gentes”, que han recorrido 
la diócesis en una animación mi-
sionera.

5. Hemos realizado una Expo-
sición Misionera en el Patio de los 
Naranjos de la Catedral sobre nues-
tra Misión Diocesana.

6. Realizamos, asimismo, la “Eu-
caristía de Lanzamiento en la Santa 
Iglesia Catedral”, con una Eucaris-
tía, presidida por nuestro obispo, 
monseñor Demetrio Fernández.

7. Por último, quisiera expresar 
también, junto al Papa Francisco, 
mi cercanía y mi ternura a todos los 
misioneros y misioneras del mundo, 
especialmente, a los de nuestra dió-
cesis de Córdoba”.

ANTONIO GIL
Sacerdote

Al trasluz

Las comunidades 
parroquiales convocaron un 
día de ayuno y oración en los 
templos

Ante la situación de violencia 
que está teniendo lugar en Tie-

rra Santa, la Subcomisión episcopal 
para las Relaciones interconfesio-
nales ha hecho pública una carta en 
la que muestran “nuestra cercanía a 
todas las familias que en España ex-
perimentan el dolor y la preocupa-
ción por sus familiares que habitan 
en Tierra Santa”. 

Con este motivo, el Patriarca la-
tino de Jerusalén, el cardenal Pizza-
balla, instó a todas las parroquias y 
comunidades religiosas a unirse en 
una jornada de ayuno, oración y pe-
nitencia por la paz en Tierra Santa 
este martes, 17 de octubre. El carde-
nal Pizzaballa ha expresado además 
en una misiva, que los momentos 
de oración deben organizarse con la 
adoración eucarística y con el rosario 

a la Santísima Virgen.
Una vez más cristianos, judíos y 

musulmanes elevarán sus oraciones 
para que puedan abrirse los cauces 
del diálogo y la fraternidad en me-
dio de este conflicto, que enfrenta a 
hermanos, independientemente de 
su nacionalidad, etnia y fe. 

Las parroquias se unen en oración 
por la paz en Tierra Santa

El jueves 12 de octubre es ya una fecha histórica para todos los vecinos de 
Los Palacios y Villafranca (Sevilla) ya que su patrona, la Virgen de las Nie-
ves, fue coronada canónicamente. El párroco emérito de Santiago Apóstol de 
Córdoba, don Emilio Pavón, estuvo presente en esta fecha histórica acompa-
ñando a sus paisanos y a su familia. Para la celebración, presidida por el Ar-
zobispo de Sevilla, monseñor José Ángel Sainz Meneses, don Emilio donó a 
la parroquia de Santa María la Blanca el cáliz de su ordenación.

27 DE OCTUBRE, NUEVA JORNADA 
DE ORACIÓN POR LA PAZ
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ITV Matrimonial 
y el proyecto 
“AMAR…un 
camino para recorrer 
juntos” se vuelven a 
poner en marcha

Un año más, desde la 
Delegación de Fa-

milia y Vida han impul-
sado «ITV Matrimonial», 
para ayudar a los esposos, 
especialmente a los más 
jóvenes, a revisar cómo 
marcha su matrimonio. Se 
trata de una mañana para 
profundizar y cuidar el 
proyecto más importante 
de la vida de una pareja. 

La cita tendrá lugar este 
domingo, 22 de octubre, 

de 10:30 a 13:30 horas, en 
el Monasterio de la Vi-

sitación de Santa María, 
de las religiosas Salesas, 
(Avda. San José de Cala-
sanz, 47).

Será necesaria la inscrip-
ción previa en el formulario 
bit.ly/itvmatrimonial. 

Familia y Vida impulsa dos 
iniciativas para matrimonios

Asimismo, Familia y Vida tam-
bién ha puesto en marcha el 

proyecto “AMAR… un camino 
para recorrer juntos”, una escuela 
de educación afectivo-sexual para 
familias con el objetivo de capacitar 
a los padres para conocerse como 
seres amados y que puedan ayu-
dar a sus hijos a construirse como 
personas íntegras, desarrollando 
sus potencialidades y definiendo 

su identidad sexual dotándoles de 
estrategias para el desarrollo emo-
cional, la madurez afectiva y el dis-
cernimiento libre y responsable.

Para poder difundir este proyec-
to en la Diócesis y poderlo llevar 
a cabo, los delegados de Familia y 
Vida piden matrimonios que ayu-
den a descubrir a otras familias la 
grandeza a la que somos llamados, 
que presenten la belleza de la se-

xualidad humana y su llamada 
constante al amor, la comunión y la 
vida de forma experiencial.

Por este motivo, llevarán a cabo 
unas jornadas de capacitación para 
aquellos matrimonios que puedan 
sentirse llamados a colaborar en 
este proyecto y llevarlo a sus parro-
quias, movimientos, grupos… En 
esta capacitación se darán nociones 
sobre el plan de Dios para el hom-
bre y el amor humano, bases para el 
acompañamiento desde una mira-
da a la persona y se explicarán los 
contenidos propios de esta escuela 
afectivo-sexual.

Los interesados en participar de-
berán inscribirse en el formulario 
bit.ly/uncaminopararecorrer

La capacitación se llevará a cabo 
en jornada de mañana durante dos 
días, el primero de ellos, el 21 de 
octubre y el segundo, el 4 de no-
viembre, en los salones de la Parro-
quia Ntra. Sra. de la Esperanza (C/ 
María La Judía, 6 - Córdoba). Ha-
brá servicio de guardería/ludoteca 
para las familias que lo avisen.

«AMAR… un camino para recorrer juntos»

DELEGACIÓN DE FAMILIA Y VIDA
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La parroquia de 
San Juan Pablo II 

de Córdoba cumple 
un año. El 22 de 
octubre de 2022, 

memoria del Papa que 
le da nombre, el Obispo 
de Córdoba comenzaba 

su homilía invocando las 
palabras que pronunció 

al inicio de su pontificado: 
“¡Abrid las puertas a 

Cristo! No tengáis miedo”. 
Había quedado consagrada 

una nueva parroquia.  Desde 
entonces se ha convertido en un 
servicio esencial, espacio de una 

comunidad cristiana llena de vida 
y presente en un barrio en clara 

expansión

PRIMER ANIVERSARIO
DEL TEMPLO DIOCESANO
MÁS JOVEN DE CÓRDOBA

Parroquia San 
Juan Pablo II:

Acogiendo
a quien busca

a Dios
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En esta comunidad parro-
quial abundan las familias jóvenes 
con hijos pequeños y junto al pá-
rroco, componen una parroquia bu-
lliciosa, abierta y llena de vida. El 
camino iniciado como templo pa-
rroquial requiere observar muy de 
cerca las necesidades de las familias 
de su entorno que, en su mayoría, si-
guen pidiendo el bautismo para sus 
hijos. Una semilla que dará mucho 
fruto. Por delante, el reto de caminar 
unidos, mostrando a Cristo y ofre-
ciendo los sacramentos en una par-
te de la ciudad  donde el futuro está 
asegurado. 

Hablamos con su párroco, David 
Aguilera, y con una joven familia 
que desde el principio ha sabido que 
ésta era su comunidad, Pablo Reina 
y Teresa Sánchez. 

¿Cómo celebra un sacerdote un año 
de vida en su parroquia? 
Pues con ilusión y con paciencia, 
porque los frutos no se ven ensegui-
da. Hemos ido sembrando y poco a 
poco con el tiempo iremos recogien-
do, pero se vive con ese entusiasmo 
de saber que tenemos entre manos 
un tesoro importante y un proyecto 
grande que nos confía la Iglesia. 

¿Cómo lo estáis viviendo vosotros, 
Teresa y Pablo? 
Pablo: Para nosotros, la verdad, 
es que también es muy ilusionan-
te, porque desde que nos mudamos 
a este nuevo barrio siempre hemos 
intentado ir a misa allí, hemos vis-
to como poco a poco más vecinos 
se van mudando. Cada vez hay más 
gente en misa y al final la alegría de 
poder compartir e ir creciendo con 
esta comunidad. 

Teresa: También vemos cómo van 
creciendo las familias, muchos ni-
ños se van uniendo a la comunidad. 
Cada vez hay más, se ve esa alegría 
de compartir en familia la nueva pa-
rroquia y vemos también cómo hay 
muchas personas que deciden arri-

mar el hombro y participar en esta 
nueva parroquia de la que don David 
también ha sido culpable de que nos 
sintamos todos miembros. 

Esta es una parroquia con el nom-
bre de San Juan Pablo II, el Papa 
de la familia. ¿De algún modo con-
diciona su dedicación a la pastoral 
que allí se desarrolla? 
Evidentemente, como es un barrio de 
personas jóvenes se pone el foco de 
atención en esas nuevas familias con 
sus hijos. San Juan Pablo II, el Papa 
de la JMJ y el Papa de los Jóvenes, 
también ayuda para que nos vayamos 
mirando en él y vayamos buscando 
su santidad y cómo no, nos dejamos 
conducir por este titular que es muy 
querido. Mucha gente viene a la pa-
rroquia porque lo trae el nombre, San 
Juan Pablo II. Cuando algunas perso-
nas vienen de otros barrios, de otras 
zonas de Córdoba, y les pregunto, me 
dicen que le tienen mucha devoción a 
San Juan Pablo II y queremos venir a 
la parroquia sólo por conocerla. 

Teresa: Nosotros siempre hemos 
tenido devoción a este Papa, y más 
aún cuando empezamos a formar 

nuestra propia familia, porque sabe-
mos la importancia que han tenido 
para él la familia y los jóvenes. Nos 
sentimos muy acompañados por él 
y no dudamos en pedirle su interce-
sión cuando tenemos cualquier ne-
cesidad. 

Pablo: Sí, también nos anima 
mucho a difundir el Evangelio en 
nuestro entorno más cercano, con 
nuestros amigos, con nuestra familia, 

PARROQUIA SAN JUAN PABLO II
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porque al fin y al cabo, recordamos 
muchas palabras suyas, por ejemplo, 
como ha dicho don David en la JMJ 
con los jóvenes. Mucha gente va cre-
ciendo en la fe gracias, en parte, a lo 
que este Papa tan bueno y tan caris-
mático nos dejó. 

Teresa: Sus propias palabras de 
“No tengáis miedo a abrir las puer-
tas de Cristo” también han sido el 
emblema de la parroquia este año, 
porque se le han abierto las puertas 
a todas las personas que han querido 
acercarse y que han ido a preguntar a 
la sacristía. Ha sido una parroquia de 
puertas abiertas. 

¿Cuál ha sido la actividad principal 
desarrollada en estos primeros 12 
meses de vida? 
Atender a la gente y dar a conocer 
la parroquia. El Papa Francisco en 
la JMJ ha dicho que la Iglesia es 
de todos. Nosotros no hacemos ex-
cepción con las personas, a todo el 
que se acerca buscando a Dios lo 
acogemos y le facilitamos esa aco-
gida, porque hay muchas personas 
que vienen con un poquito de mie-
do, con ignorancia, pero que buscan 
algo. Deben encontrarlo en la per-
sona del párroco y de la comunidad 
cristiana. La mayoría de las personas 

que se están acercando a la Iglesia, 
por lo menos lo que yo he consta-
tado a lo largo de este año, han te-
nido como un alejamiento porque 
son muy jóvenes y cortaron en la 
primera comunión y luego quizás 
con el matrimonio se han acercado 
un poquito y sobre todo a la hora de 
bautizar a sus hijos. El ochenta por 
ciento de las personas que vienen a 
la parroquia a bautizar a sus hijos 
están en una situación irregular, lo 
cual a mí me ha llamado la atención 
porque a pesar de que ellos no han 
regularizado su matrimonio, tienen 
la fe y consideran que eso es algo 

NO HACEMOS 
EXCEPCIÓN CON LAS 
PERSONAS, A TODO 
EL QUE SE ACERCA 
BUSCANDO A DIOS 
LO ACOGEMOS Y LE 
FACILITAMOS ESA 
ACOGIDA, PORQUE 
HAY MUCHAS 
PERSONAS QUE 
VIENEN CON UN 
POQUITO DE MIEDO, 
CON IGNORANCIA, 
PERO QUE BUSCAN 
ALGO

PARROQUIA SAN JUAN PABLO II
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bueno que quieren transmitirle a su 
hijo. Vienen a que se les bautice y 
evidentemente se les abren las puer-
tas a esos nuevos hijos de Dios. 

¿Cómo definiríais vosotros a esta 
comunidad que ha comenzado a 
caminar este año?¿Cómo os defini-
ríais vosotros? 
Pablo: Gracias a Dios, como bien di-
ces, Dios siempre nos ha mantenido 
cerca suya. Y para nosotros la parro-
quia, al fin y al cabo, es como ese ci-
miento alrededor del cual se construye 
todo. Hay muchas personas que por no 
tener cerca una parroquia de referen-
cia no tienen ese ancla o ese cimiento 
en el que poder vivir su día a día en la 
Iglesia. Al fin y al cabo todos necesita-
mos sentirnos parte de la Iglesia, como 
miembros activos y miembros vivos. 
Para nosotros fundamentalmente es 
nuestro gran cimiento. 

Teresa: Es nuestra segunda casa 
ahora mismo, porque, es verdad que 
veníamos de una vida de parroquia 
en nuestra parroquia anterior, cerca 
de nuestros anteriores domicilios, y 
teníamos claro que el momento en 
el que nos mudásemos, que fue hace 
apenas un año, teníamos que asumir 
la nueva parroquia como nuestra 
también y arrimar el hombro para 
lo que hiciese falta. En poco tiempo, 
porque eso no ha pasado ni un año 
todavía, la sentimos como nuestra 
casa. Llegamos con confianza y nos 
sentimos con la libertad de poder 
proponer actividades, poder ser to-
talmente libres con nuestra opinión, 

cosa que vemos muy importante y 
nos hace sentir bastante a gusto. 

¿Cuáles son los retos que nos que-
dan por delante? 
Hemos comenzado la catequesis de 
primera comunión, tenemos trein-
ta niños el primer año de segundo de 
primaria. Este es el principio. Trabajar 
con los niños la catequesis, con un gru-
po de catequistas que se implican y se 
ha formado un grupo para conocer la 
palabra de Dios, un grupo de Biblia, 
que así lo llamamos. La misa diaria 
también hay que descubrirla, porque el 
fin de semana viene gente, pero quizá 
de lunes a viernes es cuando está aque-
llo un poquito más apagado, noto que 
van viniendo personas también para 
vivir la fe todos los días, no solamente 

el domingo. Poco a poco, de momen-
to no ha dado tiempo a hacer mucho 
más. Estamos organizando el tema de 
la catequesis y todavía reubicándonos 
un poco y sobre todo centrándonos en 
los sacramentos. Lo que es la eucaristía 
diaria, el sacramento de la penitencia, 
el despacho o atender a la gente. Lo 
que más tenemos son bautizos, porque 
es una zona de familias con niños pe-
queños que dan alegría. Hay misas en 
las que pido al señor paciencia porque 
no se escucha nada, con tantos bebés y 
niños, unos llorando, otros corriendo y 
otros gritando. 

Vosotros como miembros activos 
de esta comunidad parroquial su-
pongo que estáis llenos de ilusio-
nes y también queréis  crecer en 
esta parroquia. ¿Cuáles son vues-
tros retos personales? 
Teresa: Nuestro reto es ir haciendo pa-
rroquia y nuestro propio grupo de co-
munidad. Nosotros tenemos una niña 
muy pequeña que muchas veces llora 
o hace algún ruidito y es un alivio ver 
que hay otras familias igual. Pero hay 
muchas familias que están en la mis-
ma situación que nosotros, que tienen 
niños muy pequeños, pero que pueden 
disfrutar de la Eucaristía y pueden vivir 
allí su misa tranquilamente. 

Pablo: Sí, es muy importante tam-
bién eso, que haya niños incluso antes 
de empezar las catequesis. Muchas ve-
ces los niños de primera comunión a 
lo mejor no están acostumbrados a ir a 
misa y si van desde chiquititos nosotros 
creemos que es una cosa muy buena. 

PARROQUIA SAN JUAN PABLO II
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Monseñor Demetrio 
Fernández participó 
en la recepción que 
tuvo lugar durante su 
primer viaje a España

El patriarca ecuméni-
co Bartolomé I visitó 

la sede de la Conferencia 
Episcopal Española don-
de fue recibido por el vi-
cepresidente de la misma, 
el cardenal Carlos Osoro, 
el secretario general, mon-
señor Francisco César 
García, el nuncio apos-
tólico en España, mon-
señor Bernardito Auza, y 
un grupo de arzobispos y 
obispos españoles, la ma-
ñana del miércoles 18 de 
octubre. El Obispo de 
Córdoba pudo conversar 
con el patriarca sobre el 
obispo Osio de Córdoba 
y saludó al metropolita de 
España y Portugal, Vissa-
rion, que acompañaba a 
Bartolomé I. 

La recepción comenzó 
con una oración en la ca-
pilla de la sucesión apostó-
lica dirigida por monseñor 
Francisco César García. 
Seguidamente, se reunieron 
en la sala de la Comisión 

El patriarca ecuménico 
Bartolomé I visita la 
Conferencia Episcopal

Permanente para tener un 
breve encuentro y el inter-
cambio de regalos. Desde 
la Conferencia Episcopal se 
le hizo entrega a Bartolomé 
I de un libro en blanco con 
la encuadernación especial 
de los libros litúrgicos de la 
Iglesia ortodoxa en España, 
que simbolizan la decisión 
de la CEE de editar estos 
libros en nuestro país. 

El patriarca ecuménico 
Bartolomé I llegó a Espa-

ña el pasado sábado, 14 de 
octubre, para conmemo-
rar el 50 aniversario de la 
construcción de la Catedral 
griega de San Demetrio y 
San Andrés, y los 20 años 
de la erección canónica de la 
Santa Metrópolis de Espa-
ña y Portugal, a través de la 
cual el patriarcado de Cons-
tantinopla puede cumplir 
con su misión de atender 
espiritualmente a los fieles 
ortodoxos.

CONFERENCIA EPISCOPAL ESPAÑOLA
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El Dean-presidente 
presentó la 
restauración de 
los brazos norte 
y sur del crucero, 
una intervención 
“no visible pero si 
imprescindible”

El Cabildo Catedral 
de Córdoba presen-

tó la mañana del 19 de 
octubre la restauración 
de los brazos norte y sur 
del crucero. La inversión 
del proyecto ha sido de 
272.570 euros, que ha 
estado sufragada íntegra-
mente por la institución. 
El Deán-presidente, 
Joaquín Alberto Nieva, 

durante la presentación 
recordó que la tarea del 
Cabildo desde hace más 
de ochocientos años es 
“conservar el edificio” y 
que en muchas ocasio-
nes los trabajos “no son 
visibles pero si impres-
cindibles”, como en esta 
ocasión. Los tejados no 
se ven pero son esenciales 
para la conservación del 
monumento.

Los expertos explica-
ron que se ha aplicado un 
tratamiento antixilófagos 
a las maderas para prote-
gerlas de posibles agentes 
biológicos de deterioro. 
Los arquitectos conser-
vadores de la Mezqui-
ta-Catedral detallaron 
las fases del proyecto de 

El Cabildo presenta 
una restauración 
«imprescindible» del 
crucero de la Catedral

restauración, para las 
que han sido necesarios 
veintiún meses de traba-
jo. Igualmente, quisieron 
destacar la importancia 
que el Cabildo da a la 
conservación del edificio, 
que dispone de un “equi-
po extraordinario” de 
profesionales que cono-
cen muy bien el edificio 
y que son conscientes de 
que trabajan “en una joya 
de la arquitectura”. 

Las nuevas cubiertas 
se han ejecutado con un 
sistema idéntico cons-
tructivo y con los mismos 
materiales para “no fal-
sear el edificio y respetar 
el sistema constructivo 
original”.

SANTA IGLESIA CATEDRAL
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¿Estamos perdiendo la oportuni-
dad cada día de dar gracias? Gra-
cias porque nos cedan el asiento en 
el autobús o el turno en el merca-
do, gracias porque alguien te da los 
buenos días
Yo creo que sí. Constantemente es-
tamos como sobrevolando nuestro 
tiempo, que es el presente. Antes de 

montarnos en el autobús hay que dar 
gracias a Dios por el amanecer, por-
que nos regala un día más de existen-
cia. Nos ha traído a este mundo, nos 
ha puesto en unas circunstancias, las 
que sean, unas más favorables y otras 
menos, con más sufrimiento y con 
menos pero son las que tiene cada 
uno y hay que dar gracias por eso. 

El aislamiento social nos lleva a 
cultivar poco el trato amable con el 
prójimo ¿Estamos ante generaciones 
desentrenadas para dar las gracias?
Sí. Estamos ante generaciones, y la 
nuestra en la que me incluyo, no es 
que se lo achaque sólo a los jóvenes, 
que estamos entrenados en la queja, 
en ejercer por encima de todo nues-
tros derechos, que está muy bien y 
es de justicia que lo hagamos, pero 
más allá de todo eso la gratitud actúa 
como el lubricante de las relaciones 
sociales. La cortesía, la amabilidad 
o el optimismo crean un buen am-
biente en las personas con las que 
nos cruzamos e interactuamos co-
tidianamente. Si no lo ejercitamos 
vamos perdiendo entrenamiento y 
nos vamos aislando cada vez más. 
Nos creemos que estamos muy rela-
cionados porque tenemos un mon-
tón de likes, de gente que nos sigue 
y que le gusta todo lo que hacemos 
pero en realidad cuando necesitamos 
a alguien se pueden contar con los 

«El hombre
no tiene sed
de cosas,
tiene sed
de amor»

 Gratitud. No hay mejor instrumento para vivir nuestra vida que 
hacerlo con agradecimiento, la clave que lo cambia todo es saber 
que cada día esa mirada agradecida a Dios nos da la felicidad de 
sabernos elegidos para vivir aquí y ahora. En cada cosa podemos 
encontrar un momento para reconocer el don de la vida. Motivos 
tenemos unos y otros, a las buenas y a las malas porque todo 
podemos vivirlo agradecidos.

 “Buenos días y gracias a Dios” es el título del libro del 
escritor, periodista y profesor, Javier Rubio. Este libro es 
una invitación a vivir el cristianismo desde la encarnación, 
la cercanía y la confianza. El martes, 10 de octubre, fue 
presentado en Córdoba, en el Palacio de Viana

JAVIER RUBIO
AUTOR DEL LIBRO “BUENOS DÍAS Y GRACIAS A DIOS”
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dedos de una mano las personas a las 
que podemos recurrir y esos son de 
verdad los que merece la pena cul-
tivar. Lo otro está bien, entra en el 
entretenimiento pero la vida no es 
sólo entretenimiento, es gratitud, 
mostrarse agradecido porque, como 
decía San Ignacio, todos los bienes 
y dones descienden de arriba y así 
hay que entenderlo. Todo nos viene 
dado, nos cae y tenemos que disfru-
tarlo y hacerle la vida lo más grata 
posible a los que tenemos alrededor 
con la visión de que la gratitud es la 
forma más exquisita de cortesía. Le 
damos las gracias a alguien porque 
valoramos lo que ha hecho por no-
sotros, si la gratitud es a Dios, que es 
el creador de todas las cosas, estamos 
valorando el inmenso regalo que su-
pone que estemos aquí.

Todo se nos da pero muchas veces se 
nos plantea la disyuntiva ¿Se puede 
dar gracias por todo o el dolor nos 
aparta de esa actitud de gratitud?
Esta es una pregunta que me han he-
cho otras veces y algunos lectores me 
han trasladado y que, incluso en la 
presentación del libro en Sevilla co-
menté que el libro no vale nada com-
parado con la persona que da gracias 
por una enfermedad grave en su vida. 
A nadie le gusta sufrir y no se da gra-
cias por el sufrimiento en sí sino por 
lo que se le puede sacar, porque en 
esas circunstancias valoras de verdad 
a los amigos que están en las duras y 
en las maduras. En las duras se forja 
la verdadera amistad. Se estrechan los 
lazos con la familia, hay más diálogo, 
cada uno tiene que examinar sus cir-
cunstancias y ver que la enfermedad 
trae imposibilidades físicas pero tam-
bién trae otras cosas buenas.

Tenemos la idea de que la vida tie-
ne que ser ideal pero hay dolor, heri-
das y cicatrices por las que hay que 
dar gracias porque nos enseñan a vivir 
y a ser fuertes. El que sufre se com-
padece del que ha sufrido porque en-
tendemos aptitudes que hasta enton-
ces no nos entraban en la cabeza. Al 
pasar por lo mismo que esa persona la 
podemos entender con más facilidad 
y es motivo de agradecimiento. 

Gratuidad y gratitud son palabras 
que se parecen aunque tengan raí-
ces distintas, lo gratis y lo grato es-
tán siempre muy cerca ¿Vivimos la 
vida como si se nos debiera algo? 
En eso incide mi libro, hay que en-
trenarse en la gratitud, día a día hay 
que esforzarse. Al final de cada jor-
nada diaria habría que hacer examen 
y ver porqué hay que dar gracias. 
Nuestros días son tan ricos que cada 
uno tiene que encontrar el motivo 
por el que dar gracias. Hay que en-
trenarse y estar permanentemente 
en ese ejercicio para no tener la sen-
sación de que eres acreedor de todo 
lo que se te da. El primer don que se 
nos ha dado es la vida. No elegimos 
venir a este mundo. A pesar de las 
diferencias entre unos y otros, todas 
las vidas son dignas de vivirlas y to-
dos debemos estar agradecidos por 
vivirla. 

Tenemos razones para la esperan-
za en medio de un mundo que se 
describe como una amenaza para 
tantas cosas, para el clima, para la 
natalidad, en el mundo laboral, en 
todo lo que nos rodea, los conflic-
tos internacionales, ¿Dónde bus-
camos la esperanza, miramos hacia 
arriba?
Evidentemente. En la propuesta 
creyente la esperanza como virtud 
teologal viene directamente como 
gracia caída del cielo. El horizonte 
no se acaba en esta vida sino que hay 
una vida futura que va a ser mucho 
más placentera que no podemos ni 
imaginar. Gozar de la presencia cara 
a cara de Dios. Cuando el creyente 
tiene esperanza en una vida futura 
se le amplia el horizonte una barba-
ridad porque está en la vida terrena 
un tiempo, el que Dios mande, no 
está en nuestra mano. La esperanza 
te lanza a una visión sobrenatural 
que falta en la sociedad. Nos hemos 
encerrado en determinadas cosas 
muy materiales, la sociedad ofrece 
una oferta completa de cosas pero 
el hombre no tiene sed de cosas, 
nuestra alma tiene sed de relación, 
de personas, de intimidad, de amor 
y eso no lo dan las cosas.

JAVIER RUBIO

HAY QUE DAR 
GRACIAS A 
DIOS POR EL 
AMANECER, 
PORQUE NOS 
REGALA UN 
DÍA MÁS DE 
EXISTENCIA. NOS 
HA TRAÍDO A ESTE 
MUNDO, NOS HA 
PUESTO EN UNAS 
CIRCUNSTANCIAS, 
LAS QUE SEAN, 
UNAS MÁS 
FAVORABLES Y 
OTRAS MENOS, 
CON MÁS 
SUFRIMIENTO Y 
CON MENOS PERO 
SON LAS QUE 
TIENE CADA UNO
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El Ayuntamiento 
de la localidad ha 
querido agradecerle 
la entrega y labor que 
realiza en el pueblo

El sacerdote diocesano 
Alfonso Rodríguez 

Ortega fue homenajeado 
el lunes, 16 de octubre, en 
su pueblo natal, Fernán 
Núñez, por el Ayunta-
miento de la localidad en 
el marco de la Semana del 
Mayor, una iniciativa en 
la que se pretende, entre 
otras actividades, rendir 

un homenaje a varias per-
sonas por su relevancia en 
la localidad, entre las que 
se encontraba el sacerdote 
Alfonso Rodríguez. 

En un acto convocado 
en la Casa de la Cultura, 
vecinos del pueblo, cate-
quistas, representantes de 
las hermandades y cofra-
días, así como el párroco, 
David Ruiz, arroparon a 
este sacerdote para cele-
brar junto a él este recono-
cimiento a toda una vida 
de entrega y servicio a los 
demás, tras más de veinte 
años de sacerdocio.

El alcalde de la locali-
dad, Alfonso Alcaide, puso 
de manifiesto la ayuda que 
ha prestado este sacerdote 
siempre, así como su dis-
posición para servir con 
amor a todos los que le 
rodean, haciendo especial 
hincapié en el gran cariño 

que se le tiene en el pueblo. 
Por su parte, Alfonso 

Rodríguez agradeció esta 
distinción y reiteró que su 
lema en la vida ha sido y 
seguirá siendo “hacer las 
cosas siempre con entrega 
y amor, porque donde hay 
amor está Dios”.

Nuevos grupos en las 
parroquias de Santa María de 
las Flores de Posadas y Ntra. 
Sra. del Carmen de Lucena

Los grupos de oración “Madres 
Mónica” siguen aumentando en 

nuestra Diócesis. Cada vez son más 
las parroquias que se han unido a 

esta iniciativa en la que un grupo de 
madres se reúne para rezar por sus 
hijos. El 12 de octubre tuvo lugar la 
primera reunión del grupo que se ha 
creado en la parroquia Santa María 
de las Flores de Posadas. El párro-
co José Miguel Bracero se reunió no 
sólo con madres, también con pa-
dres, abuelas, tías y mujeres sin hijos 
que rezarán a diario a Santa Mónica 

para que interceda por los hijos, so-
brinos, esposos, nietos y amigos para 
que se acerquen más a Dios.

Por su parte, la parroquia Ntra. Sra. 
del Carmen de Lucena tiene prevista 
la primera reunió para el viernes, 20 
de octubre, a las 17:30 horas, en San 
Juan de Dios. Aquellas personas in-
teresadas en participar en este grupo 
parroquial de oración e intercesión 
por las familias pueden acudir a la 
cita. A diario el rezo se hará de ma-
nera individual en casa y una vez por 
semana se reunirán para hacerlo de 
forma grupal ante el Sagrario.

Fernán Núñez rinde 
homenaje al sacerdote 
Alfonso Rodríguez

Crecen en la Diócesis los grupos 
de oración «Madres Mónica»

NUEVO GRUPO DE ORACIÓN
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La Archicofradía celebrará 
este año el centenario del 
patronazgo de la Virgen del 
Carmen sobre la villa

Monseñor Demetrio Fernández 
presidió la solemne eucaristía 

de apertura del Año Jubilar Carme-
litano 2023-2024 el pasado sábado, 
14 de octubre. En marzo del presen-
te año el Papa Francisco concedió 
este Año Jubilar a la Archicofradía 
con motivo del Centenario del pa-
tronazgo de la Santísima Virgen del 
Carmen sobre la villa de Rute. La 
noche anterior la patrona había sido 
trasladada desde su Santuario hasta 
la parroquia de Santa Catalina Már-
tir en Rosario vespertino.

La solemne función estuvo con-
celebrada por los sacerdotes David 
Matamalas, Bernard Huamán, Da-
vid Aguilera y Pedro Santiago Álva-
rez. Monseñor Demetrio Fernández 
en su homilía destacó la oportunidad 
que la Virgen ofrece a los ruteños 
para seguir visitando su casa duran-

te el año de gracia concedido a Rute 
y así poder alcanzar la indulgencia 
plenaria y agradecerle a la patrona 
las gracias concedidas a su pueblo 
durante estos cien años de patronaz-
go y los más de tres siglos de presen-
cia en la villa.

Terminada la eucaristía tuvo lugar 
la procesión de la patrona desde la pa-
rroquia hasta su Santuario, donde el 

Obispo leyó el decreto de concesión 
del Año Jubilar, abrió la Puerta Santa e 
inauguró el Año Jubilar entre miles de 
ruteños que abarrotaban la explanada 
del Santuario de su patrona.

El fin de semana terminó el do-
mingo, 15 de octubre, con la ben-
dición del centro de recepción de 
visitantes de peregrinos y la primera 
ruta jubilar carmelitana.

Comienza el Año Jubilar Carmelitano en Rute

Se trata de un retiro 
anual para separados/
as o divorciados/as, 
no vueltos a casar

El proyecto diocesa-
no “Un amor que no 

termina” que acompaña 
espiritualmente a todas 
las personas separadas/os 
o divorciadas/os, sin una 
nueva unión, invita a to-
das las personas en esta si-
tuación y que quieren vivir 
este momento en su vida 
desde la fe, a un retiro es-
piritual que tendrá lugar el 

sábado, 28 de octubre, en 
el monasterio de las Car-
melitas del Sagrado Cora-
zon de Jesús.

La jornada comenzará a 
las 11:00 horas y culmina-
rá en torno a las 13:30 ho-
ras, abordando momentos 
de reflexión, de adoración 
y de acompañamiento. 

Las personas interesa-
das en asistir al retiro po-
drán inscribirse a través 
del código QR del cartel 
o en el siguiente enla-
ce: https://forms.gle/
FhYK3MCNdxaKsYJ96.

La Diócesis retoma el proyecto 
«Un amor que no termina»

AÑO JUBILAR
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Desde el movimiento 
se ha organizado 
esta formación que 
tendrá lugar en 
noviembre y parte de 
diciembre

El movimiento Laudato 
Si´ ha puesto en mar-

cha este curso para jóvenes 
con el objetivo de transmi-
tir valores de justicia social y 
responsabilidad ambiental. 
El Papa Francisco ha vuelto 
a insistir en su reciente Ex-
hortación Apostólica Lau-
date Deum que el cuidado 
de nuestra casa común es 
más urgente que nunca.

Un animador Lauda-
to Si´ es aquel líder local 
que se esfuerza por llevar 
Laudato Si´ a su propia 
vida y a la vez inspira y 
anima a sus comunidades 

al cuidado de nuestra casa 
común. El programa será 
gratuito capacitará y do-
tará a la juventud de ha-
bilidades como liderazgo, 
capacidad de organización 
comunitaria y capacidad 
de denuncia en el cuidado 
de nuestra casa común. El 
programa está diseñado 
para transmitir valores de 
justicia social y responsa-
bilidad ambiental, y ayuda 
a la juventud a ponerse en 
acción en sus comunidades 
y fuera de ellas, desde la 
perspectiva de la Doctrina 
Social de la Iglesia.

La edad de participación 
es de 18 a 35 años. El cur-
so se ofrecerá vía zoom en 
seis sesiones de 90 minu-
tos a través de la platafor-
ma Thinkific. Está previsto 
que se lleve a cabo durante 
todo el mes de noviembre 

La visita se llevó a cabo con 
motivo del 225 aniversario de 
la parroquia y la llegada de la 
patrona de Castil de Campos

El arzobispo de Burgos, mon-
señor Mario Iceta, estuvo el 

pasado fin de semana en Castil de 
Campos para presidir la eucaristía 
en honor a la patrona, la Virgen del 
Rosario. 

Con gran júbilo la feligresía par-
ticipó en esta misa en la que Mons. 
Iceta recordó su tiempo allí. “Tras 
dos años con vosotros me enviaron a 
Roma, fueron dos años intensos los 
que estuve en Castil de Campos, que 

recuerdo con cariño y me alegra ver 
que la fe en Campos sigue cuidada 
y viva, dando gracias a la Virgen del 

Rosario que cuida de los enfermos, 
niños, mayores, matrimonios y nues-
tros campos”, afirmó.

Después de la eucaristía, se presen-
taron los niños nacidos durante este 
año a la Santísima Madre del Rosario 
y la feligresía felicitó al párroco, Ángel 
Cristo Arroyo, por su cumpleaños.

Mons. Mario Iceta celebra el 
aniversario de la Virgen del Rosario

Curso de animadores 
Laudato Si´ para jóvenes

y parte de diciembre. El 
idioma oficial será el in-
glés pero se contará con 
traducción simultánea si 
hay un número suficiente 

de alumnos de lengua es-
pañola.

Las inscripciones se pue-
den hacer a través del si-
guiente enlace 

CASTIL DE CAMPOS
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En la Sacristía de Ntra. Sra. 
de la Asunción de Priego de 
Córdoba con motivo del 300 
aniversario de su nacimiento

La parroquia Ntra. Sra. de la Asun-
ción ha organizado una exposición 

con motivo del 300 aniversario del na-
cimiento de Antonio Caballero y Gón-
gora el 24 de mayo de 1723 en Priego 
de Córdoba. La muestra se abrió el 12 
de octubre en la Sacristía del templo y 
estará abierta hasta el 1 de noviembre. 
En Priego se está celebrado este año 
el tercer centenario del nacimiento del 
que fuera arzobispo católico español y 
virrey de nueva Granada.

En la inauguración participó el comi-

sario de la exposición, Antonio Aguile-
ra, que explicó el motivo de la muestra 
y las piezas que la forman; el alcalde de 
Priego, Juan Ramón Valdivia, quien re-
conoció que el Obispo Caballero es uno 
de los hijos más ilustres de la localidad; 
y el párroco, Ángel Cristo Arroyo, que 
agradeció la participación del Ayunta-
miento, el Obispado, el Cabildo Ca-
tedral, las distintas Hermandades así 

como a numerosos particulares que han 
hecho posible esta exposición. Ángel 
destacó la importancia de la exposición, 
que no tiene sólo un significado cultural 
o turístico, sino también evangelizador.

En la muestra se pueden ver varios 
retratos de Antonio Caballero y Gón-
gora, su árbol genealógico, algunas pie-
zas llegadas de América y los escudos 
de la catedral, entre otros, algunas de las 
piezas están siendo expuestas al públi-
co por primera vez. La exposición es-
tará abierta hasta el 1 de noviembre de 
martes a domingo en horario de 11:00 a 
13:30 y de 17:30 a 19:30 horas.

Inaugurada una exposición 
sobre el Obispo Caballero

Tras la edición de los tres prime-
ros volúmenes de la colección 

sobre los mártires del siglo XX en 
España, se acomete un nuevo desa-

fío para mostrar las vidas de aque-
llos cristianos que dieron su vida en 
defensa de la fe que profesaban, en 
circunstancia de extrema crudeza. 

Lourdes Grosso García, Directo-
ra de la Oficina para las Causas de 
los Santos de la Conferencia Epis-
copal Española, presentó el miérco-
les, 18 de octubre, este libro ante los 
Postuladores y Vicepostuladores en 
Madrid, explicando que la edición 
presenta las biografías de 609 már-
tires beatificados entre los años 2010 
y 2022, entre ellos los beatificados 
en la diócesis de Córdoba, ordena-
das en veintiséis capítulos, como una 
sucesión de semblanzas en las que 
se pueden descubrir de forma in-
equívoca el perdón que conceden los 
inocentes e injustamente asesinados 
a sus perseguidores. 

El libro, que estará disponible en 
la Librería Diocesana, ofrece a través 
de biografías una dimensión huma-
na de la grandeza con que sacerdo-
tes, consagrados y laicos asumieron 
su condición de católicos para seguir 
el modelo de santidad que supone 
ser mártir por la fe. 

609 mártires del siglo XX en España 
beatificados entre 2010 y 2022
QUIÉNES SON Y DE DÓNDE VIENEN

priego de córdoba
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Párate un momento y piensa qué hace 
que tu corazón se encienda. Puede 
ser algo positivo, algo que te haga 
estar alegre y te empuje a 
ponerte en camino. Se trata 
de algo que provoca una 
"acción", o podría ser una 
"reacción". Aquí tienes 
una ayuda: "Me arde el 
corazón cuando veo 
a un niño insultar a 
otro, y mis pies se 
ponen en camino 
para defenderlo y 
buscar la paz entre 
ellos". ¿Quieres otra 
pequeña ayuda? 
¿Te acuerdas de tu 
Primera comunión? 
Cómo te ardía el 
corazón de alegría. Y 
por eso te pusiste en 
camino, con la ayuda de 
tus catequistas, para seguir 
a Jesús y seguir llendo a la 
parroquia".

Se trata de que busques su "chispa", 
esa que hace arder el corazón y ponerte 
en camino. Pero ten en cuenta una cosa: este afán por tener un 
corazón ardiente, hay que pedírselo a Dios.

Hoy quiero, Señor, ponerlo 
todo en tu presencia.
Darme hasta gastarme 

contigo y por ti.
Hoy quiero, Señor, 
ponerlo todo ante tu 
puerta
para en todo amarte y 
servir.
Enciéndeme y déjame 
arder donde haga falta.

Enciéndeme y déjame 
ser tu luz
y así poder llevarte 
hasta todas las almas,

saciar la sed que tienes 
tú desde la cruz. 

Hoy quisiera, Madre, poner 
todo en tu presencia.

Darme hasta gastarme, 
decirle que sí.
Hoy te pido, Madre, que dejes 
mi puerta abierta
para en todo amarle y servir.

ENCIÉNDEME
HAKUNA GROUP MUSIC

• 22/10/2326 ~ MENUDA PARROQUIA

Corazones ardientes,pies en caminopies en camino

MISTERIOS LUMINOSOS
Hoy es el domingo del DOMUND. Déjame que te insista una vez más: ¡Es muy importante rezar
por los misioneros!
Esta semana vamos a aprender los misterios luminosos. Completa la palabra que falta con la correcta del 
grupo de palabras que te proponemos y nos mandas la solución a menudaparroquia@diocesisdecordoba.es

Anuncio

Transfiguración

Bautismo

Bodas

Eucaristía

1 :: El .............................. en el Jordán

2 :: Las .............................. de Caná

3 :: El .............................. del Reino de Dios

4 :: La ..............................

5 :: La institución de la ..............................
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Jesús, que era la verdad misma, desvelaba las transparencias de los hipócritas fariseos. Éstos, con 
apariencias de bien, le tendían redes para perderlo. La verdad y la mentira enfrentadas. El mal y 
el bien en lucha. El Vaticano II –en la Gaudium et Spes, 13– dice: “Toda la vida humana, la indi-

vidual y la colectiva, se presenta como lucha, y por cierto dramática, entre el bien y el mal; entre la luz y las tinieblas”. Sin 
embargo, muchos no se acaban de enterar. Se imaginan que ser cristianos es poco más o menos que una marcha triunfal; 
con un sentido de paz falso. Y así, en bien de paz ceden a todo, se conforman o callan a todo. Como si el bien y el mal 
fueran íntimos amigos. Tolerancia –dicen– ¡tolerancia! confundiéndola con un silencio vergonzante que se parece más 
a una apostasía silenciosa que a otra cosa. Seamos conscientes de que el mundo mundano no tolerará que asumamos y 
proclamemos una moral evangélica. Tampoco nuestra carne y sensualidad se acomodarán a ello fácilmente. Ni los po-
deres del maligno se aquietarán jamás ante la verdad nítida y radiante del Evangelio. Por lo tanto la lucha está servida. 
Busquemos la paz pero la verdadera, la que nace de la justicia. Toleremos a las personas, pero no sus pecados. Ni los 
de los demás, ni los nuestros. Pero sobre todo luchemos 
contra el mal con la abundancia del bien. Ya Jesús nos dio 
una clara orientación: “vigilad y orad. La carne es flaca 
aunque el espíritu esté pronto”. (Gaspar Bustos, Orar 
2005-2010, Córdoba 2010).

ORACIÓN COLECTA
Dios todopoderoso y eterno,
haz que te presentemos una voluntad
solícita y estable, y sirvamos a tu grandeza
con sincero corazón.
Por nuestro Señor Jesucristo.

1ª LECTURA Is 45, 1. 4-6
Yo he tomado de la mano a Ciro, para doblegar ante él 
las naciones.

SALMO RESPONSORIAL Sal 95
R/. Aclamad la gloria y el poder del Señor.

2ª LECTURA 1 Tes 1, 1-5b
Recordamos vuestra fe, vuestro amor y vuestra esperanza.

EVANGELIO Mt 22, 15-21
Dad al César lo que es del César y a Dios lo que es de Dios.

En aquel tiempo, se retiraron los fariseos y llegaron a un 
acuerdo para comprometer a Jesús con una pregunta. Le 

enviaron algunos discípulos suyos, con unos herodianos, y le 
dijeron: «Maestro, sabemos que eres sincero y que enseñas 
el camino de Dios conforme a la verdad, sin que te importe 
nadie, porque no te fijas en apariencias. Dinos, pues, qué opi-
nas: ¿es lícito pagar impuesto al César o no?».
Comprendiendo su mala voluntad, les dijo Jesús: «Hipócri-
tas, ¿por qué me tentáis? Enseñadme la moneda del impues-
to». Le presentaron un denario. Él les preguntó: «¿De quién 
son esta imagen y esta inscripción?». Le respondieron: «Del 
César». Entonces les replicó: «Pues dad al César lo que es del 
César y a Dios lo que es de Dios».

LITURGIA DE LA PALABRA

San Juan de Ávila :: “¡Gracias te den, Señor, los ángeles, que tanto amor mostraste a los hombres, sin venirte a ti ningún provecho! 
¡Bendígante, Señor, los ángeles por ello, que veniste a buscar la oveja perdida!”. Sermón 19. #sanjuandeavila #maestrodesantos

ORAR
GASPAR BUSTOS

XXIX DOMINGO DEL TIEMPO ORDINARIO

YO SOY EL SEÑOR
Y NO HAY OTRO;
FUERA DE MÍ NO HAY DIOS

EL DÍA DEL SEÑOR • 2722/10/23 •
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